
EMBA毕业时企业家从EMBA中获得了什么 PDF转换可能丢失

图片或格式，建议阅读原文
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F_95_E4_B8_9A_c71_245078.htm EMBA 教育，我们经常听到

这种质疑：“如果教授从来没有办过企业、赚过钱，他又有

什么资格来教成功的企业家怎么办企业？”尽管如此，自从

中国开始EMBA教育以后，仍然有成千上万的成功企业家迫

不及待地投向学院派的教授怀里。 这是为什么呢？ 一方面，

这证明上文提到的问题其实是一个伪问题。因为按照同样的

逻辑，我们可以问：如果教授从来没有当过总统，他怎么能

教出优秀的总统？如果教授从来没有当过将军，他怎么能教

出优秀的将军？⋯⋯ 另一方面，管理学是一个舶来品。中国

的企业如果想要做到国际水平，聆听一下别人的经验、接受

一些管理学术语未尝不是一件好事。唯一要警惕的，是不要

死搬硬抄。 有238名企业家在今年年初成功地走出了清

华EMBA的课堂。他们是2003届清华EMBA学生，对这一

次EMBA历程，他们有自己的理解。从两位较具代表性的毕

业生的学习中，他们的困惑和问题，或许能折射出了中国企

业家群体从EMBA教育里的收获。 徐玉锁：寻找顿悟的感觉 

深圳远望谷信息技术股份有限公司董事长徐玉锁说，“学

习EMBA，关键是要寻找一种顿悟的感觉。” 徐玉锁所在的

公司拥有现在国际上非常热门的射频识别(RFID)技术。1988

年，徐玉锁被部队派驻兰州。在那个“十亿农民九亿商”的

年代，他指挥部下做酒、煤、钢材、医药等多种生意。

从1993年开始，服役于部队的徐玉锁奉命为军办和铁路部门

研发RFID。经过“八年抗战”，到2001年的时候，这项技术



终于研发成功。由于这种特殊背景，徐玉锁的公司有铁路市

场作为坚强的后盾，每年能够拿到非常稳定的6000万到8000

万的订单。目前，远望谷公司控制着铁路部门50%的市场。 

传统的条码标签只有14位，已经被用到了极限，而RFID采用

二进制的96位代码，徐玉锁说：“这种技术能给世界上每一

粒沙子都贴上唯一的标签。”根据爱尔兰市场研究公司等额

调查，到2009年的时候，RFID在中国市场的规模将达到50.6

亿人民币，在国际市场将达到80亿美金。 不过，随着远望谷

逐渐发展壮大，徐玉锁却渐渐感到只凭自己从前那点实战经

验已经力不从心了。 首先，从三年前开始，徐玉锁不再从事

一线的技术工作。但是，如何从一个技术型管理者转向一个

企业领导者仍然是摆在面前的问题。徐玉锁唯一的经济管理

学教育背景是马克思主义政治经济学。 其次，他的企业如何

与本土公司以及进入中国市场的国际公司竞争？虽然有铁路

部门的市场作为支撑，但是TRANSCORE等国际公司仍然是

强有力的竞争对手。而且，为了保持领先地位，远望谷也需

要开拓新市场。 第三，公司人员已经扩展到了200多人，其

中50%是技术人员，管理难度大。 经过EMBA学习之后，徐玉

锁在这些方面都有了一些感悟。 徐的毕业论文是《远望谷公

司战略管理研究》。在文中，他分析了远望谷公司的现状，

并提出了公司发展目标。今后，远望谷每年将投入500万，由

一支三四十人组成的团队专门研究RFID的应用。徐还为远望

谷定下了经营战略：在非铁路市场，进行低价非差异化竞争

；在铁路市场，进行差异化竞争。 也有许多参加EMBA学习

的老总们在这里挖掘到了合作伙伴和得力属下。徐玉锁就聘

请了3位清华的IMBA担任自己公司的营销总监，负责开拓海



外业务。而在徐的的班上，甚至还发生了人力资本重组事件

。深圳一家房地产公司的老总，挖了4个同学到自己的公司。

张福平：寻找国企的道路 张福平说话语速很慢，但是从缓慢

的语速里却能听出他焦急的内心。他说学习已经成了习惯，

虽然已经毕业，每逢接到EMBA同学会发来的讲座信息，还

是满怀激动地赶到学校。 张福平在国营系统已经呆了20多年

。2002年，三元集团挂牌之后，他出任总经理。第二年，他

就报上了清华的EMBA。 三元集团过去时一家庞杂的大国企

。按张福平的说法，“除了军火、飞机、大炮不搞，其他都

搞”。集团下属的合资企业曾经高达100多个，到目前为止，

集团仍然拥有169家独立法人企业和北京市的13个农场。比如

说，在北方地区的109家麦当劳，三元集团占有50%的股份，

三元集团也是星巴克的中方出资人。此外，三元集团还拥有

石油公司、数家房地产公司以及1000多辆三元出租车。 在国

企改革力度日渐加大的今天，三元集团有四方面的难题摆上

了张福平的案头。 第一，国有资本如何保值增值，加快发展

？ 第二，作为一家老国企，需要承担社会责任，比如离退休

人员的待遇问题、员工的待遇和住房问题等等。 第三，三元

集团需要按照国企改革的时间表进行多元化、股份制发展。 

第四，突出主业，砍掉辅业。 读了EMBA之后，张福平简直

就是在重新给三元集团定战略、搭班子。 在听完魏杰教授的

战略管理课以后，张聘请魏杰教授担任三元集团的咨询顾问

。以魏杰教授为首的咨询小组在三元集团蹲点2个多月，最后

给出了一个清晰的战略定位首都标志性现代化农业企业。“

战略就是要用正确的人做正确的事情。”张福平说。 张福平

也认识到了团队建设的重要性，在定下战略目标之后，聘请



了企业文化方面的咨询公司。此外，张还和清华大学商定，

以后定期输送三元集团二级单位的领导去学习MBA。 100Test 
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